

## Maestría en Medicina Social en la Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco

A fin de hacer más eficaz la relación entre universidad y contexto social, la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco, ha iniciado un proceso de transformación educativa, dentro del cual se ha incluido un programa de Maestría en Medicina Social, orientado doblemente a generar una producción teórico-práctica sobre los aspectos socioeconómicos y a desarrollar recursos humanos para las áreas de investigación, planificación y docencia.

Los objetivos de la Maestría en Medicina Social son formar personal capacitado en:

- a) Teoría social y metodología de la investigación social aplicadas a las Ciencias de la Salud.
- b) Estudio, análisis e interpretación de las siguientes relaciones:
  - Salud y sociedad, en especial lo referente a distribución de la enfermedad en formaciones sociales específicas y los determinantes estructurales de la morbi-mortalidad.
  - Práctica médica y sociedad, expresada en las diferentes actividades que históricamente desarrolló la medicina (cuidado, cura, prevención, formación de personal, investigación, etc.).
  - Saber médico y sus formas de transmisión.
  - Educación en Ciencias de la Salud y Estructura Social.
- c) Concepción, planificación, ejecución y evaluación de los servicios de salud.
- d) La transmisión del conocimiento socio-médico no sólo en el ámbito académico sino, y en especial, a la población.

La metodología del programa de la maestría está orientada a promover una integración entre investigación y aprendizaje, con el objeto de que cada experiencia de trabajo tenga una consecuente experiencia de aprendizaje. Para tal efecto se aplicarán técnicas educativas que promuevan una activa e inmediata relación de los participantes con la realidad

estudiada, a través de trabajo grupal, seminarios, prestación de servicios y talleres.

El programa de la Maestría en Medicina Social incluye 200 créditos y está dividido en dos ciclos, con una duración total de dos años lectivos (21-22 meses).

Las unidades del primer ciclo cubren las áreas en las que se verifica la relación entre estructura social y salud. Las unidades de este ciclo son:

- Saber Médico. Comprende los talleres y seminarios sobre: teoría social, lógica, epistemología, técnicas de investigación documental e historia social.
- Distribución y Determinantes de Enfermedad. Seminarios y talleres sobre: demografía, epistemología, estadística, sociología e historia social.
- Práctica Médica. Seminarios y talleres sobre: ciencias políticas, administración, sociología institucional, psicología institucional y antropología social.
- Educación en Ciencias de la Salud. Seminarios y talleres sobre: teoría de la comunicación, ciencias de la educación y sociología educacional.

El segundo ciclo de la maestría está orientado de tal manera que los participantes realicen investigaciones especializadas y de mayor alcance. Inicialmente se han propuesto tres áreas de profundización, que durarán de 5 a 6 meses, y son: Formación de recursos humanos, epidemiología y políticas de la salud. Posteriormente

los participantes contarán con 2 meses para elaborar un proyecto de trabajo o investigación sobre el cual se hará una última evaluación para optar por un grado académico.

La admisión de la Maestría en Medicina Social se estableció para egresados de la licenciatura en carreras del área de la salud medicina, odontología, enfermería -o ciencias sociales-, antropología, sociología, sicología.